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Aos 10 dias do mês de fevereiro do ano de 2016, no horário das 14h, na sala dos Conselhos, 1º 1 
andar, Bloco A, Torre I da Universidade Federal do ABC (UFABC), sita à Av. dos Estados, 2 
5001, Bangu, Santo André, realiza-se a I sessão ordinária do Conselho de Ensino, Pesquisa e 3 
Extensão (ConsEPE) da UFABC de 2016, previamente convocada e presidida pelo reitor em 4 
exercício, Dácio Roberto Matheus com a presença dos seguintes conselheiros: Adalberto 5 
Mantovani Martiniano de Azevedo, pró-reitor adjunto de extensão e cultura;  Andréia Silva, 6 
representante dos técnicos administrativos; Andrés Arturo Gómez Quinto, representante dos 7 
discentes de pós-graduação; Annibal Hetem Júnior, diretor do Centro de Engenharia, 8 
Modelagem e Ciências Sociais Aplicadas (CECS); Antonio Alvaro Ranha Neves, representante 9 
docente do Centro de Ciências Naturais e Humanas (CCNH); Carolina Moutinho Duque de 10 
Pinho, representande dos coodernadores de curso de graduação; Cristina Fróes de Borja Reis, 11 
representante docente CECS; Denise Consonni, representante docente do CECS; Edson Pinheiro 12 
Pimentel, diretor do Centro de Matemática, Computação e Cognição (CMCC); Gustavo Martini 13 
Dalpian, pró-reitor de pós-graduação; Henrique Ferreira dos Santos, representante suplente 14 
discente de graduação; Itana Stiubiener, representante docente do CMCC; Jair Donadelli Júnior, 15 
representante docente do CMCC;  Luciana Zaterka, representante docente do CCNH; Luciano 16 
Soares da Cruz, pró-reitor adjunto de graduação; Marcela Sorelli Carneiro Ramos, pró-reitora de 17 
pesquisa; Marcella Pecora Milazzotto, representante dos coordenadores de pós-graduação; 18 
Marina Bepo Garcia, representante discente de graduação; Paula Ayako Tiba, representante 19 
docente do CMCC; Pedro Galli Mercadante, coordenador do Bacharelado em Ciência e 20 
Tecnologia (BC&T); Pieter Willem Westera, representante suplente docente do CCNH; Ramon 21 
Vicente Garcia Fernandez, coordenador do Bacharelado em Ciências e Humanidades (BC&H) e 22 
Ronei Miotto, diretor do CCNH. Ausências justificadas: Não há. Ausentes: Fábio Augusto 23 
Barcelos Teixeira, representante discente de graduação;  Gloria Maria Merola de Oliveira, 24 
representante dos técnicos administrativos; Gustavo Rodrigues Lemos, representante discente de 25 
graduação; Maria Gabriela Silva Martins da Cunha Marino, representante docente do CECS e 26 
Paulo Luiz dos Reis, representante dos técnicos administrativos. Não-votantes: Leonardo José 27 
Steil, coordenador dos Bacharelados Interdisciplinares (BI); Luciana Martiliano Milena, 28 
presidente da Comissão de Gestão de Resíduos;  Mário Minami, membro do Comitê de Extensão 29 
Universitária (CEU) e Soraya Cordeiro, secretária-geral. Apoio Administrativo : Fabiane Alves, 30 
chefe da Divisão de Conselhos; Daniely Dias Campos, Natália Paranhos e Thiene Pelosi 31 
Cassiavillani, assistentes em administração da Secretaria-Geral. Havendo quórum legal, o 32 
presidente em execrício, professor Dácio Matheus, inicia a sessão às 14h13 com os informes da 33 
Reitoria:  1) professor Dácio dá as boas-vindas aos conselheiros, informando que presidirá a 34 
sessão, uma vez que professor Klaus Capelle encontra-se em período de férias regulares. No 35 
ensejo, convida a professora Denise Consonni para compor a Mesa; 2) explica a necessidade de 36 
aprovação ad referendum do Ato Decisório ConsEPE nº 122, que aprova a prorrogação do prazo 37 
para realização de eleições para a coordenação do curso de pós-graduação em Ciência e 38 
Engenharia de Materiais, uma vez que as eleições para a nova coordenação seriam prejudicadas 39 
devido ao período de recesso. Não havendo manifestações, o documento é homologado; e 3) 40 
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informa sobre uma reunião ocorrida do dia 4 de fevereiro, no Palácio do Itamaraty, para a qual a 41 
Reitoria foi convidada e que tratou sobre as ações do Governo Federal de combate aos focos do 42 
mosquito Aedes aegypti. Acrescenta que estavam presentes na referida reunião os reitores das 43 
universidades federais, assim como diversos dirigentes estaduais e municipais de educação. 44 
Acrescenta que, na mesma semana, a Ouvidoria da UFABC recebeu dez denúncias e 45 
questionamentos a respeito de focos do mosquito em seus campi. A Prefeitura Universitária e a 46 
Coordenação de Obras foram, então, acionadas e sanaram o problema. Prosseguiu, informando 47 
sobre a nomeação de uma comissão da UFABC de sensibilização, mobilização e limpeza dos 48 
focos do mosquito, com representantes das Superintendência de Obras, Superintendência de 49 
Gestão de Pessoas, Pró-Reitoria de Políticas Afirmativas e Assuntos Comunitários, Prefeitura 50 
Universitária e Pró-Reitoria de Extensão e Cultura. Atenta para a instituição do dia 19 de cada 51 
mês como data para ações de mobilização e combate aos focos do mosquito. Ainda sobre o tema, 52 
informa que a Associação Nacional dos Dirigentes das Instituições Federais de Ensino Superior 53 
(Andifes) solicitara indicação de grupos de pesquisa da UFABC que pudessem atuar na pesquisa 54 
científica acerca do assunto, bem como na formação de agentes de saúde. Informes dos 55 
conselheiros: 1) professor Ronei Miotto solicita esclarecimentos acerca do andamento do 56 
processo instaurado contra uma discente por agressão ao professor Wesley Góis. Professor Dácio 57 
presta os esclarecimentos, explicando que o período de suspensão da discente foi prorrogado por 58 
mais 60 dias para que se pudesse finalizar o processo, respeitando recomendação da 59 
Procuradoria Federal. Acrescenta que outras medidas estão sendo tomadas para garantir a 60 
seguraça do docente.  Professor Ronei informa, ainda, que o Conselho de Centro do CCNH 61 
apreciou a proposta orçamentária do exercício de 2016 e verificou uma queda considerável dos 62 
recursos destinados às coordenações de curso para manutenção dos laboratórios ditáticos. Relata 63 
preocupação dos conselheiros do ConsCCNH, que avaliaram que, caso os cortes sejam mantidos 64 
para os próximos anos, em breve não será possível manter os insumos necessários para as 65 
atividades práticas de algumas disciplinas; 2) a secretária-geral, Soraya Cordeiro,  atenta para as 66 
eleições para representação discente nos Conselhos Superiores da UFABC. Informa que as 67 
inscrições encontram-se abertas e solicita aos conselheiros que auxiliem em sua divulgação. Ata 68 
da XI sessão ordinária de 2015, realizada no dia 08 de dezembro de 2015. Não havendo 69 
manifestações, o documento é encaminhado para votação e aprovado com 4 abstenções. Proposta 70 
de alteração no PPC do curso de Especialização em Ciência e Tecnologia, modalidade a 71 
distância. Professor Adalberto Mantovani informa que a proposta foi apreciada pelo Comitê de 72 
Extensão Universitária (CEU) e relatada pelo professor Mário Minami, para quem passa a 73 
palavra. Professor Mário apresenta o histórico da proposta e as deliberações ocorridas no CEU e 74 
aponta o trecho: “Professores da rede pública de ensino com formação superior em qualquer área 75 
do conhecimento”, na seção 2.2.2 do Projeto Pedagógico, e informa que vai contra o que foi 76 
aprovado pelo CEU, uma vez que o curso incluiria professores do Ensino Infantil e Ensino 77 
Especial, acrescenta que considera o atual Projeto Pedagógico apenas adequado a “Professores 78 
das séries finais do Ensino Fundamental e do Ensino Médio”, isto é, alunos de 11 a 17 anos, 79 
como são todas as Licenciaturas ofertadas pela UFABC e, para melhor adequação aos 80 
professores das séries iniciais do Ensino Fundamental, sugere a incorporação dos itens 5 e 6 do 81 
parecer, a saber: Item 5, inclusão de uma disciplina obrigatória das Licenciaturas 82 
(Desenvolvimento e Aprendizagem) ou da Cognição (Psicologia Cognitiva ou Introdução à 83 
Neurociência) ou Introdução à Psicolinguístico; e Item 6, sugestão de um elenco (19) de 84 
disciplinas da área de educação, extraídas do catálogo da UFABC, que poderiam ser ofertadas 85 
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em EaD (sem recomendações prévias, T-P-I sem prática e T viável para as 30h das disciplinas 86 
ofertadas), complementa que o Projeto sugere que até 20% do curso (4 disciplinas) possa ser 87 
escolhido do catálogo, mas muitas não são conversíveis para EaD e outras não se adequam à 88 
professores. Propõe ainda que o público-alvo, seção 2.2.2, volte a especificar “Professores de 89 
Ensino Fundamental e Médio”, tal como de início, se este Conselho considerar que o Projeto 90 
Pedagógico atende aos professores de alunos de 6 a 14 anos. A parte dessas considerações, a 91 
proposta está adequada ao que foi discutido no CEU. Professora Itana complementa algumas 92 
informações; enfatiza que o curso não é uma especialização para professores, mas uma 93 
especialização em Ciência e Tecnologia, e, neste caso, não é necessária especificidade de 94 
formação. Após demais esclarecimentos passa a palavra aos professores Roney Mioto e Luciana 95 
Zaterka, que pontuam questões relacionadas ao objetivo e natureza do curso. Em discussão, 96 
conselheiros argumentam sobre os pontos expostos pelos proponentes e relator do assunto, o 97 
objetivo da proposta, quais as estratégias que podem ser adotadas pela Universidade e fazem 98 
propostas para o Projeto Pedagógico, a saber: a) supressão do texto “Proposta enviada para 99 
apreciação da Universidade Aberta do Brasil (UAB)”, na capa do projeto; b) correção da 100 
nomenclatura das disciplinas, alinhando-as a ementa, na página 9; c) retirada das menções à 101 
Comissão de Aperfeiçoamento de Pessoal do Nível Superior (CAPES), na página 18; d) após 102 
discussões e propostas diversas é definido o texto “Professores da rede pública de educação 103 
básica com formação superior” na sessão 2.2.2, Público-alvo. Ambas as propostas são acatadas 104 
pela área demandante, que se compromete a substituir as expressões “ensino fundamental e 105 
médio” por “educação básica” e corrigir alguns erros de sintaxe no texto. Após esclarecimentos, 106 
também fica acordado que as características do curso serão estabelecidas em edital público, no 107 
caso de o demandante ser a UAB/CAPES, ou em minuta de convênio, caso o demandante for 108 
outro. Findas as discussões, o documento, com alterações, é votado e aprovado com 1 abstenção.  109 
Minuta de resolução que revoga e substitui a Resolução ConsEPE nº 183, que dispõe sobre a 110 
criação da Comissão de Gestão de Resíduos da UFABC. A presidente da CoGRe, Luciana 111 
Martiliano Milena, apresentou o novo documento, informando haver apenas uma pequena 112 
alteração, a inclusão do inciso IX do Art. 3º, que trata da composição da Comissão: “IX - O 113 
Responsável Técnico representante da Universidade Federal do ABC junto ao Conselho 114 
Regional de Química – IV Região”. Não havendo manifestações, o item foi encaminhado para 115 
votação e aprovado por unanimidade. Minuta de resolução que normatiza a transferência interna 116 
facultativa entre os bacharelados interdisciplinares oferecidos pela UFABC. Professor Luciano 117 
relata que o documento difere pouco da Resolução atual, tendo sido necessárias algumas 118 
alterações para adequamento às mudanças relacionadas às matrículas e reingressos. Apresenta as 119 
principais alterações que constam no documento e solicita a alteração do Inciso IV, do Art. 3º 120 
para: “não estar em condição de abandono nos termos da Resolução ConsEPE nº 165 ou em 121 
condição de desligamento nos termos do Art. 3º da Resolução ConsEPE nº 166, ambas de 08 de 122 
outubro de 2013”. Em discussão, são apontadas algumas preocupações como: a) a supressão da 123 
necessidade do aluno ter cursado 20% da carga total do curso; b) o Ik  mencionado tem sua 124 
fórmula definida por outra resolução; c) solicitação para utilizar o CA ao invés do CR. Após 125 
discussões, há proposta para que se retire a fórmula deste normativo e que se defina os critérios 126 
para a transferência nos editais, conforme: a) alteração do caput do Art.2º: “O processo seletivo 127 
será regulado por edital próprio, aprovado pela Comissão de Graduação, publicado pela Pró-128 
Reitoria de Graduação, e será realizado em data prevista no Calendário Acadêmico”; b) exclusão 129 
dos §1º e §2º do Art. 2º, e inclusão de um paragrafo único: “O processo de admissão por 130 
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transferência interna facultativa da UFABC utilizará para critérios de seleção e classificação, o 131 
desempenho do aluno nas disciplinas já cursadas conforme definido no edital a que se refere o 132 
caput”. Encaminhado para votação, a proposta foi aprovada por unanimidade. Encaminha-se 133 
documento com as alterações aprovadas e solicitadas pela área demandante, o qual é aprovado 134 
por unanimidade. Como nenhum dos participantes deseja fazer uso da palavra, o reitor em 135 
exercício agradece a presença de todos e encerra a sessão às 16h47. Do que para constar, nós, 136 
Fabiane de Oliveira Alves, chefe da Divisão de Conselhos; Daniely Dias Campos, Natália 137 
Paranhos e Thiene Pelosi Cassiavillani, assistentes em administração da Secretaria-Geral, em 138 
conjunto com a secretária-geral, Soraya Cordeiro, lavramos e assinamos a presente Ata aprovada 139 
pelo presidente, Dácio Roberto Matheus e pelos demais presentes à sessão. 140 
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